

« Quand vient le temps de castrer... »

Georges Paradis*

La castration est une intervention qui peut paraître banale pour plusieurs producteurs de veaux d'embouche. Elle permet d'éliminer les problèmes de grimpage au parc d'engraissement, d'éviter les saillies non désirées et de produire une viande de bouvillon appréciée des consommateurs. Castrer un veau, ou ne pas le castrer, a donc des conséquences sur le revenu et la santé selon la méthode utilisée et l'âge de l'animal. Nous passerons donc en revue les différentes méthodes de castration et leurs particularités.

Pinces « Élasculator »

Ce sont les petits élastiques qu'on peut mettre au-dessus des testicules, autour du scrotum. Le veau peut être castré dès la naissance (si les testicules sont bien descendus) et souvent jusqu'à un à deux mois. Il faut bien s'assurer que les deux testicules sont bien en bas de l'élastique une fois la pince enlevée et qu'il n'y a pas de replis de peau de la région inguinale pris dans l'élastique.

Pinces « Burdizzo »

L'intervention consiste à pincer le cordon spermatique au-dessus du testicule. Beaucoup utilisée dans le passé, cette méthode (même effectuée correctement) est plus ou moins fiable. Elle comporte davantage de risques pour l'opérateur et semble également plus traumatisante pour l'animal. La castration s'effectue de cette façon entre l'âge de trois et sept mois.

Chirurgie

Effectuée à l'aide d'un bistouri (ou d'autres instruments plus sophistiqués), lorsqu'elle est faite correctement, l'intervention est garantie et peut se faire à tout âge.

« Callicrate bandes »

Il s'agit d'un élastique étiré autour du scrotum, au-dessus des testicules, qu'on maintient en place à l'aide d'une bague métallique. La castration peut s'effectuer entre 300 et 1200 livres. L'intervention se fait pratiquement sans douleur apparente pendant la pose de l'élastique. Les veaux manifestent tout au plus un peu d'inconfort pour une heure ou deux. Il est fortement recommandé de vacciner ces veaux contre le tétanos. Une autre pince de même type est aussi disponible sur le marché. Elle est toutefois plus compliquée à utiliser et entraîne plus souvent des problèmes.

Les problèmes reliés à une castration manquée sont multiples :

- ◆ Un ou les deux testicules sont au-dessus de l'élastique ou de la pince : ces veaux sont automatiquement déclassés lors de la vente. S'ils sont laissés intacts (et encore plus, s'ils sont implantés), ces taureaux vont grimper les

autres bouvillons sans relâche. Tout le lot subira donc une baisse du gain moyen quotidien et un plus grand risque de blessures. La correction de ce problème doit se faire chirurgicalement. L'intervention étant plus compliquée, la contention de l'animal est plus problématique, il faut parfois le tranquilliser et un médecin vétérinaire est souvent requis.

- ◆ Mauvaise technique : (plis de peau dans l'élastique ou pince, tension de l'élastique trop faible, pincement insuffisant ou excessif, manque d'hygiène, hémorragie, infection, gangrène, mouches, etc.). L'animal peut rapidement devenir très malade et même en mourir. La correction du problème est médicale et chirurgicale. Elle est souvent coûteuse et difficile.

Bonne castration!

* consultant, Clinique vétérinaire Saint-Thomas-d'Aquin